

村上水電

# スペシャル対談

戦国時代、瀬戸内海を支配した「大海賊」がいた。それが村上水軍だ。武名は全国に轟き、織田信長方の水軍を負かしたこと也有った。その海戦を壮大なスケールで描いた『村上海賊の娘』の著者・和田竜さんと村上水軍を先祖にもつ衆院議員・村上誠一郎さんが、大海賊の魅力を徹底解析した。

村上 私は、三島村上家の能島の村上でして、伊予大島（愛媛県）の宮窪町の出身なんです。

和田 まさに（小説の舞台になった）宮窪ですか。

村上 私の実家からは能島が見えます。

和田 そうですか。村上さんは自身は、どこからのつながりなんですか。

村上 正確にはわからない

たと思われますか、わが家は4代政治家の家系で、選挙にすべて投入してしまいました。以前、村上公一さん（先代の能島村上家当主、故人）に聞いた話ですが、公一さんのお宅にも武具や金鎖があつたらしいです。

それが、2代前が全部放蕩

和田　ええ、小説か何かで  
読みました。  
村上　それが、本家にすら  
今は金目のものは何も残つ  
ていない。村上一族は豪快  
だから先祖が全部使つてしまい、末裔は苦労してゐるん  
です（笑）。わが家に唯一

され。東京大学法学部卒。86年、衆議院初当選。大蔵政務次官、再生・構造改革特区担当)、内閣府特命担当大臣(規制改革・政治倫理審査会会长)、自由民主党総務。10期連続当選。



## 村上水軍の末裔

衆院議員  
**村上誠一郎**

「信長公記」で  
木津川合戦を読み、  
深掘りしようと」「  
水軍の覚悟がすごい」「  
信長を敵に回す

番強い動機はどこから出てきたんですか。

# 最強の海賊衆 村上水軍とは

和田竜氏の小説『村上海賊の娘』は、戦国時代に権勢を誇った海賊・村上水軍を描いた物語だ。

全盛期の村上水軍は、瀬戸内海の大半を支配し、海上を通行する船から帆別銭(ほべちせん=通行料)を徴収したり、航行する船の警護や水先案内をしたりしていた。村上氏は、それぞれ拠点を置く能島(のしま)、来島(くるしま)、因島(いんのしま)の三家からなり、強い結びつきがあった。なかでも能島村上家の当主、村上武吉(たけよし、1533~1604)は、群雄割拠の時代にあって、どの大名にも臣従しなかったことで知られる。

『村上海賊の娘』は、武吉の娘、景（きょう、当時20歳）が主人公の物語。身長180センチ、細い顔に大きな目と鼻梁の鋭く高い鼻。今の時代でいう“美人”の顔だちだ。しかし、当時は彫りが浅く太り気味の女性が美しいとされていた時代。景は嫁のもらひ手がない、「娘婿（むすこじよ）で酔女（よしめ）」と言わ

「醜女（しこめ）」と言わ  
れていた。海賊働き  
に明け暮れていたが、

に明け暮れていたが、  
その戦いぶりや気つ  
風のよさが、海賊た  
ちをはじめ、周囲の  
人々を魅了していく

小説の舞台は、  
1576年の大坂（大  
阪）だ。天下統一を

めざして西に勢力を広げたい織田信長は、一向宗の拠点・大坂本願寺と長い戦を繰り広げていた。信長は大軍を率いて本願寺を兵糧攻めにし、本願寺は毛利家に助けを求めた。毛利輝元はそれに応え、村上水軍を中心とする船団が結成され、兵糧を積んで大坂湾へ向かった。毛利軍は、信長の命で大坂湾を守っていた泉州侍たちと木津川(きづがわ)の河口で激突した。これが、のちに「第1次木津川口の戦い」とよばれる海戦だ。戦は、熾焰玉(ほうろくだま)という村上水軍に伝わる爆薬などを駆使した毛利軍が勝利、本願寺への兵糧入れを達成した

村上水軍が活躍した海域の島々は、現在、広島県尾道市と愛媛県今治市をつなぐ「しまなみ海道」として整備されている。武吉が居城を築いた能島(写真)は、周囲約720メートルの小さな島で、現在は無人島だ。

**和田** 村上水軍は広島では有名だし、みんな知つてゐるんだろうなと思つてたんだけど、関東ではそうでもないですね。歴史を知つてい る人は当然知つていますが、  
**村上** 私も関東に出てきたら、「お前は海賊なのか！」って驚かれました。海賊と いうと赤フンドシで鬼みた いな顔っていうイメージを

世界史に何度も出てくる存在なんですね。毛利元就が中国地方を制覇しようというときも、一日だけ兵を貸してくれと頼まれた。そういうことをみんなに知つてもらいたいんですね。

わだ・りょう 1969年、大阪府生まれ、広島県育ち。早稲田大学政治経済学部卒。2007年『のぼうの城』で小説家デビュー、同作が第139回直木賞候補作となる。著書に『忍びの国』『小太郎の左腕』など。小説第4作となる近著『村上海賊の娘』で、14年本屋大賞を受賞。

2015.10.30

57

50

されるけれど、村上水軍は規律の厳しい集団だったんです。右舷にいる人間が左舷にいただけで右腕を切り落とす。なぜかというと、

海の戦いは自然との闘いだから、規律を守らなければ戦に勝てないからです。

和田 それは軍書で読みましたね。水夫が左右を勝手に移動したら船の動きがバラバラになっちゃうから。

水夫が移動したらたき切るとか、合言葉を忘れたらたき切るとか。陸の合戦と違つて、船を使つた戦闘はちょっととした間違いが大きな戦術上のミスにつながつていくということかなと思いますね。

村上 村上水軍をテーマにしようと思った大きなきっかけみたいなものはあつたんですけど?

和田 『信長公記』(織田信長の一代記)ですね。あれを読んだら木津川合戦が出てきて、こういうことがあつたのか、というのが具体的になつた。村上水軍がいって、片方に織田信長とい

たき切った船を使つた戦闘はちょっととした間違いが大きな戦術上のミスにつながつていくということかなと思いますね。

村上 村上水軍をテーマにしようと思った大きなきっかけみたいなものはあつたんですけど?

和田 『信長公記』(織田信長の一代記)ですね。あれを読んだら木津川合戦が出てきて、こういうことがあつたのか、というのが具体的になつた。村上水軍がいって、片方に織田信長とい



## 主人公イメージ 長谷川潤さん

村上 本願寺に食料を入れた木津川合戦、あのときが面白くなる。だから深掘りしていこうとすぐに決めました。

和田 一番輝いてますね。

村上 水軍の全盛だったと思うんですよね。

和田 だから書いたんです。

村上 本願寺に食料を入れた木津川合戦、あのときが面白くなる。だから深掘りしていこうとすぐに決めました。

和田 一番輝いてますね。

村上 水軍の全盛だったと思うんですよね。

和田 だから書いたんです。

村上 『信長公記』を読んで思いましたが、信長はさぞ悔しがつたろうなと。本願寺に食料を運んだつてい

うのは、一族としても誇らしいわけですよ。あの織田

信長を向こうに回すと

いのは命が吹っ飛ぶ覚悟。そ

れを恐れないってい

うね。

和田 ロマンチックですよ

ね。

村上 武吉は織田信長や豊臣秀吉という絶対権力者に

対して最後の最後まで抵抗

する。村上水軍は時代を先取りしていく進取の気風で

取り立てる。それを恐れない

いわゆる「元気」が

出ている。それが織田信長の

元気な女性だと思います。

和田 うーん、まあ、わり

と元気な女性は好きですね

(笑)。

村上 景は和田さんの理想の女性でしょ?

和田 うーん、まあ、わり

と元気な女性は好きですね

(笑)。

村上 景は和田さんの理想の女性でしょ?

## 國宝の武具が 今も島に残る

た旅館だというので、文豪にあやかつて。しまなみ海道には何度も取材に行きましたね。能島、来島、大三島などを探りましたが、や

っぱり能島が印象に残っています。僕が行つたときは発掘調査をしていて上陸できなくつて。今は上陸できますよね。

和田 僕が行つたときは

能島は桜の名所なん

で、春は船が出るんですよ。

和田 潮流クルーズにも乗りました。

村上 あれは流れが速い

でよね。能島に居城を設けられたのも、あの潮流を操れるのが村上水軍しかいられないからです。

和田 最近、発掘調査が進んで、能島にも居住空間があつて、人が住んでたんじやないかって話になつていますね。

和田 最近、発掘調査が進んで、能島にも居住空間があつて、人が住んでたんじやないかって話になつていますね。

和田 まだ、櫻がないと人が来なかつて、勝手にやる。これも村上水軍の血なのかなあと。独立不羈の精神といふやうか。和田さん、取材ではどこに滞在されたんですか?

和田 滞在というと、松山に1週間ぐらい。「ふなや」に泊まつて原稿を書いていました。夏目漱石が逗留しました。

和田 いえいえ。親父に相談しないで勝手にやる。こ

れも村上水軍の血なのかなあと。独立不羈の精神といふやうか。和田さん、取材ではどこに滞在されたんですか?

和田 滞在というと、松山に1週間ぐらい。「ふなや」に泊まつて原稿を書いていました。夏目漱石が逗留しました。

和田 いえいえ。親父に相談しないで勝手にやる。こ

れも村上水軍の血なのかなあと。独立不羈の精神といふやうか。和田さん、取材ではどこに滞在されたんですか?

和田 滞在というと、松山に1週間ぐらい。「ふなや」に泊まつて原稿を書いていました。夏目漱石が逗留しました。

和田 いえいえ。親父に相談しないで勝手にやる。こ

れも村上水軍の血なのかなあと。独立不羈の精神といふやうか。和田さん、取材ではどこに滞在されたんですか?

昭和40年代に初めてフエリ

ーができましたが、今治から尾道に行くだけでも半日

かかるんです。

和田 僕はちょうどそのこ

ろ両親に連れていかれてた

いところです。

和田 僕はちょうどそのこ

ろ両親に連れていかれてた

いところです。

和田 もっと賑やかになつて

いるのを有効活用して人を呼び込む、注目を集めることもできると思うんですけど。

和田 鶴姫というのは、僕は正直、創作だと思つてるのは、この絵巻物の中では幻だ、という書き方をしました。ただ一方であれだけの観光資源なので、大事にしないといけないと

思います。

和田 おきれいな方で。

写真・植田真紗美(写真部)

いうことぐらい。でも、あの海賊王の武吉に実の娘がいた。これは書ける、と

ちやうと、その枠にはまつて広がりがなくなつちやう

がいた。これは書ける、と

うな素晴らしい女性がいた

うな素晴らしい女性がいた